
БУ К ВА
И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О - П Р А В О В О Й  В Е С Т Н И К  М О С К О В С К О Й  Г О Р О Д С К О Й  Н О Т А Р И А Л Ь Н О Й  П А Л А Т Ы

БУКВА ЗАКОНА / № 6 / СЕНТЯБРЬ / 2010 ГОДА 

ЗАКОНА
№  6  /  С Е Н ТЯ Б Р Ь  /  2 0 1 0 www.mgnp. infoN O T A  L E XN O T A  L E X

Недавно делегация московских 
нотариусов побывала во Франции, 
продолжив знакомство с работой 
Парижской нотариальной палаты, 
имеющей богатые историю и традиции.

Н отариусы двух стран провели семи-
нар по актуальным вопросам законо-
дательства о нотариальной деятель-
ности России и Франции, а также 

сотрудничества между нотариальными палатами 
Парижа и Москвы. В работе семинара принимали 
участие 25 представителей нотариата Москвы. 

В ходе визита состоялись встречи с парижскими 
коллегами, на которых обсуждались интересую-
щие нотариусов вопросы: наследование, оформ-
ление и регистрация сделок с недвижимостью, 
информационно-техническое обеспечение нота-
риусов, международное сотрудничество и др. 

Активное участие в мероприятиях принимал на-
чальник Главного управления Минюста России по

Москве В.В. Демидов, который встречался с пред-дов, который встреча
ставителями Министерства юстиции Франции.

Кроме Парижской нотариальной палаты, москов-
ские нотариусы посетили Хранилище ипотек, Суд 
первой инстанции г. Парижа, Высший совет нота-
риусов Франции и ознакомились с их работой.

Нотариусы двух стран договорились о пролон-
гации Договора о сотрудничестве между палата-
ми Москвы и Парижа 1994 года. 

Во время парижских встреч особо был отме-
чен обоюдный интерес к проведению совместных 
встреч, семинаров, конференций, в обмене стаже-
рами и лекторами, опытом по информационно-
технической работе нотариусов.

С П Р А В К А
Парижский нотариат учрежден согласно акту короля 
Филиппа IV Красивого в 1301 году. С тех пор 60 нота-
риусов начали работать в Шатле (центр Парижа), где 
располагался судебный квартал.

Сегодня первое во Франции Общество нотариусов Па-
рижа объединяет нотариусов столицы и департаментов 

Сена – Сен-Дени и Валь-де-Марн. В него входят около 
600 нотариусов, распределенных по 240 конторам.

В их числе 158 женщин и 447 мужчин, 478 ассо-
циированных нотариусов, 58 нотариусов по найму и 
50 нотариусов в индивидуальном порядке. В сред-
нем на контору приходится 24 наемных работника 
и 3 ассоциированных нотариуса. Средний возраст – 
49 лет. 

Нотариусы Общества Парижа ежегодно принимают 
3 миллиона клиентов и составляют в среднем 350 ты-
сяч актов, включая 120 тыс. сделок с недвижимостью и 
17 тыс. заявлений о наследстве. 

Каждый нотариус назначается приказом министра 
юстиции. Доступ к должности нотариуса требует юри-
дического обучения высокого уровня (среднее обра-
зование плюс еще минимум семь лет).

В настоящее время любой дипломированный но-
тариус может получить доступ к профессии, пройдя 
курс, заменив действующего нотариуса или став ассо-
циированным членом или нотариусом по найму (чис-
ло нотариусов в конторе не ограничено). 

В течение своей карьеры нотариус обязан про-
должать обучение в соответствии с положениями 
профессионального нотариального регламента. Это 
обязательное обучение составляет 20 часов в год для 
нотариусов Парижа.

ДОГОВОР С ПАРИЖЕМ ПРОДЛЕВАЕТСЯ
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В Российской академии адвокатуры
и нотариата состоялся «круглый стол» 
на тему «Выемка, обыск, запросы 
следственных и налоговых органов, 
пояснения нотариусов по уголовным 
и налоговым правонарушениям. 
Практические рекомендации 
нотариусам». На встрече присутствовали 
представители Московской городской 
и областной нотариальных палат, 
помощники нотариусов и работники 
нотариальных контор, адвокаты. 

С лекцией об особенностях взаимо-
действия нотариусов с правоохра-
нительными органами выступил за-
служенный юрист России, в прошлом 

первый заместитель прокурора Москвы адвокат 
Юрий Синельщиков. Свое выступление он по-
святил субъективным и объективным причинам, 
которые ведут к нарушению законодательства, 
охраняющего нотариальную тайну. При этом 
Юрий Петрович отметил и отрицательную тен-
денцию: нежелание нотариусов довести дело о 
нарушениях до суда и тем самым бороться за по-
рядок своими силами. 

Будучи практикующим адвокатом, Юрий Петро-о-
вич упомянул о жесткой позиции адвокатскоого 
сообщества в случае нарушения прав адвокаттов: 
«Но в Законе об адвокатуре более четко прописсана 
независимость, нам легче. Тем не менее палатта и у 
адвокатов, и у нотариусов создана для защитыы ин-
тересов нотариусов, поэтому каждый случай тре-
бует  индивидуального и взвешенного подходаа».

Подводя итоги выступления, нотариус горрода 
Москвы Валентина Потёмкина подчеркнула, ччто 
Московская городская нотариальная палата подд-
няла очень злободневную тему взаимодействия я
со следственными и налоговыми органами. Поль-
зуясь случаем, она рассказала о судебной тяжбе 
по поводу выемки реестра, которую она возбу-

дила по собственной инициативе. «Хочу создать собственной инициативе. «Хочу соници
судебный прецедент, потому что любое решение ебный прецедент, потому что любое решенитом
высшей судебной инстанции будет спасением для высшей судебной инстанции будет спасением для нции
нас с вами. Если архив вывезли обоснованно, то и. Если архив вывезли обоснова
и претензий к нотариусу, не сохранившему тай-зий к нотариусу, не сохранившем
ну, не будет. И все же меня радует, что докладчик удет. И все же меня радует, что докла
разделяет нашу общую точку зрения: выемка рее-яет нашу общую точку зрения: выемка 
стра из нотариального архива недопусиз нотариального архива недопустима!»

Все участники встречи договорились о продол-се участники встречи договорились о продо
жении сотрудничества в данном направлении. Об-нии сотрудничества в данном направлении. Об
мен информацией и рекомендациями нотариусам ен информацией и рекомендациями нотариусам 
будет продолжен в нотариальнойудет продолжен в нотариальной конференции и 
в рамках действующих высшихв рамках действующих высших курсов повыше-

В программния квалификации. В программу обучения вклю-
ы, отвеччены лекции на темы, отвечающие проблемам, 

руглозатронутым в ходе «круглого стола»: «Основа-
ния и порядок проведения проверок финансово-
хозяйственной деятельности сотрудниками орга-
нов внутренних дел» и «Выявление поддельных нов внутренних дел» и «Выявление поддельных 
документов, штампов, печатей и бланков при осу-кументов, штампов, печатей и бланков при осу

ществлении нотариальной деятельности с учетом
деятельности нотариусов, работающих в государ-
ственной нотариальной конторе или занимаю-
щихся частной практикой».

Оценивая прошедшее мероприятие, Юрий Пе-
трович Синельщиков заметил, что в первые годы
создания нового российского нотариата о про-
блемах практически не вспоминали:

– И нотариусы про нее не вспоминали, и со-
трудники правоохранительных органов. В по-
следнее время мы движемся в направлении
правового общества, становимся более цивилизо-
ванными. Сегодня по-иному строятся отношения
между государственными и негосударственными
органами, и поэтому вопросы нотариальной тай-
ны и ее нарушения возникают все чаще.

В некоторых случаях, с которыми сталкива-
ются нотариусы, закон предусматривает со-
вершенно иное, нежели утверждают предста-
вители власти. По поводу этих случаев и можно
говорить о просвещении.  Для этого нотариусы
должны быть и сами подкованы на 100%.

Выступаю перед нотариальной аудиторией
впервые, хотя с некоторыми нотариусами
сталкивался как адвокат, да и жена у меня но-
тариус. Может быть, кто-то из слушателейт
егодня  и не был готов к разговору, а  кто-тосег

мает, что его это не коснется – это нор-дума
ьно. Но хочется сказать о тех, кто наде-мальн

на помощь адвокатов в спорных вопросах.ется н
тря на противоречивость законов, их Несмот
 анализировать и искать алгоритм дей-стоит 
Как и какой принцип законодательстваствия. 

ает? Адвокат нотариусу нужен не какработа
тник, а как помощник. Опытный адвокатзащит
ажет, как практически решаются те илиподска

е споры. Ведь нотариус не может знатьиные и
тонкости процесса, а адвокат станет эле-се твс

ентарно гарантией того, что в ходе разбира-мен
тельства не будет злоупотреблений, угроз.т

Подготовила Светлана РЫБОЧКИНА

« И Н О ГД А  З А КО Н  П Р Е Д УС М АТ Р И ВА Е Т  С О В Е Р Ш Е Н Н О 
И Н О Е ,  Н Е Ж Е Л И  У Т В Е РЖ Д А Ю Т  П Р Е Д С ТА В И Т Е Л И  В Л АС Т И »

П А Л АТА  М О Л О Д Е Е Т
Вице-президент Московской городской нотариальной палаты 
Лидия Михайловна Попова рассказывает обозревателю
«Буквы закона» Армену Уриханяну о ближайших планах 
работы палаты до конца 2010 года.

В сентябре начинается учеба – семинары, курсы повышения квалификации. 
Продолжим работу по актуальным вопросам, возникающим в нотариаль-
ной практике. Скорее всего, комиссии палаты, а их более 10, как обычно, 
вынесут свои предложения.

Вместе с Ассоциацией юристов России 20 сентября проведем «круглый стол», 
подведем итоги совместной работы, в том числе по оказанию бесплатной юриди-
ческой помощи. Уже наблюдается довольно положительный эффект нашего со-
трудничества, которое, можно уверенно говорить, выходит на новый уровень.

Что касается бесплатной правовой помощи, то мы предложили на первых порах 
открыть 3-5 центров в помещениях конкретных нотариальных конторах. В АЮР, 
конечно, поддерживают нотариусов, готовых посвятить свое свободное время бес-
платному консультированию граждан.

Впервые за долгие годы в октябре намечается наша встреча с руководством 
Управления ЗАГС Москвы при участии представителей Главного управления Мин-
юста по Москве. Будут обсуждаться некоторые вопросы о форме и удостоверению 
документов. 

Совместная работа с Департаментом социальной защиты населения столицы 
будет продолжена. Предстоит рассмотреть проект закона города «О применении 
льготного тарифа за совершение нотариальных действий в городе Москве». Речь 

идет о компенсации за счет городского бюджета расходов льготных категорий 
граждан при оформлении ими определенных документов у нотариусов.

Что касается разработки законопроекта о нотариате, то палата продолжает ак-
тивную работу в рабочей группе МГНП, куда входят порядка 20 нотариусов, а двое 
наших представителей участвуют в рабочей группе Минюста.

Недавно мы заключили соглашение с Центром медиации и права, согласно кото-
рому уже в ближайшее время предстоит проведение семинаров и тренингов.

Будем встречаться с руководством Московской областной нотариальной палаты, 
поскольку намерены объединить усилия двух палат, несомненно, имеющих огром-
ный потенциал. Мы должны стать ближе.

16–17 октября состоится волейбольный турнир памяти В.С. Репина. Будут пред-
ставители других российских регионов, возможно, приедут нотариусы из Варшавы. 

От французских коллег ждем подтверждения о встрече в Москве. В ноябре-
декабре планируем подписать пролонгацию соглашения о совместной работе 
между палатами Парижа и Москвы, расширить договор и наполнить его новым со-
держанием. Одновременно проведем семинар по интересующей нас теме «Инфор-
мационные технологии в деятельности нотариусов». Во Франции уже есть большой 
опыт в этой области, поэтому приглашаем зарубежных специалистов.

В сентябре делегация, состоящая в основном из московских нотариусов, поедет в 
Болгарию на спартакиаду, но общение, конечно, не ограничится рамками спорта.

Впереди Новый 2011 год… Мы собираемся совместно с одним благотворитель-
ным фондом организовать рождественский праздник для детей нотариусов. 

Благодаря сотрудничеству МГНП с префектурой СВАО Москвы этим летом трое 
ребят в течение трех недель отдыхали в Болгарии, на берегу моря, в детском меж-
дународном лагере.

Отрадно отметить, что в последнее время все больше нотариусов приходят в па-
лату и просят включить их в работу той или иной комиссии. Среди них много моло-
дых активных людей. И мы думаем над тем, чтобы создать клуб молодых нотариу-
сов, как это сделали в Волгограде.



П од эгидой Департамента социальньной 
защиты населения Москвы разрраба-
тывается проект закона «О приммене-
нии льготного тарифа за совершшение 

нотариальных действий в городе Москве»». Не-
давно прошло заседание комплексной раабочей 
группы, в работе которого приняли участие  пред-
ставители Правительства Москвы, Московвской 
городской нотариальной палаты, в том чичисле 
первый заместитель руководителя Департамемен--
та социальной защиты населения города Москввы ы
Ольга Грачева, вице-президент Московской го-о-
родской нотариальной палаты Лидия Попова, а 
также эксперты, разработчики закона.

Члены рабочей группы обсудили подготов-
ленный проект концепции указанного законо-
проекта. В документе представлены цели и за-
дачи закона, раскрываются некоторые аспекты 
деятельности нотариусов, дается информация о 
порядке применения льгот по уплате нотариаль-
ного тарифа. 

Согласно разрабатываемому закону предпо-
лагается, что расходы малоимущих и социально 

незащищенных жителей Москвы при соверше-ищенных жителей Москвы при сов
нии нотариальных действий будут возмещаться нотариальных действий будут возмещ
за счет средств бюджета города. Речь идет о сто-чет средств бюджета города. Речь идет о 
имости правовой и технической работы, так как ости правовой и технической работы, так к
льготы по тарифам уже предусмотрены Налого-ьготы по тарифам уже предусмотрены Налог
вым кодексом РФ. Принятие нового закона, по вым кодексом РФ. Принятие нового закона, по
мнению его авторов, обеспечит правовую базу мнению его авторов, обеспечит правовую базу 

ав социальдля реализации прав социально незащищенных 
ых житеи малообеспеченных жителей на получение 

и достквалифицированных и доступных юридических 
услуг. услуг

Первый заместитель руководителя Департамен-
та социальной защиты населения г. Москвы Ольга 
Грачева напомнила собравшимся о том, что два Грачева напомнила собравшимся о том, что два
года назад столичные власти совместно с Москов-а назад столичные власти совместно с Мос
ской городской нотариальной палатой начали ра-одской нотариальной палатой на
боту по оказанию помощи нетранспортабельным ию помощи нетран
инвалидам I и II групп при предоставлении нота-
риальных услуг. Палата выделила нотариальные 
конторы, которые закреплены за административ-
ными округами. «Мы поняли, что пошли по пра-
вильному пути. Считаем целесообразным также 
установить возмещение расходов определенных 

категорий граждан, связанные с оплатой техниче-
ской работы нотариусов. Надеюсь, что на эти цели 
удастся выкроить в бюджете города необходимые 
средства», – заявила Грачева.

Состоялся детальный обмен мнениями, были 
уточнены некоторые положения концепции бу-
дущего закона. Представители московского но-
тариата разъяснили правовой статус, специфику 
работы нотариуса, а также действующий меха-
низм формирования стоимости правовой и тех-
нической работы. 

Участники совещания пришли к выводу, что 
с помощью нового закона целесообразно ввести 
такой порядок предоставления льгот, при кото-
ром вначале должны быть осуществлены нота-
риальные действия, после чего граждане будут 
обращаться в органы социальной защиты за воз-
мещением расходов. При этом нотариусы будут 
выдавать гражданам специальные справки, на 
основании которых можно получить компенса-
цию.

Рабочей группе и разработчикам еще пред-
тоит определить категории малоимущих и со-сто

ально незащищенных жителей города Москвы, циал
ющих право на получение льгот по оплате имею
мости технических и правовых услуг, оказы-стоим
ых нотариусами города Москвы при совер-ваемы
и нотариальных действий.шении
це-президент Московской городской но-Виц
альной палаты Л.М. Попова сообщила, что тариал
та готова взять на себя решение организа-палат

нных и финансовых вопросов, связанных с цион
готовлением специальных бланков для спра-изгои

ок о предоставлении льгот, их учетом и выда-вов
чей. Форма справки будет утверждаться Прави-ч
тельством Москвы.

На заседании также рассматривался вопрос о 
расширении практики предоставления бесплат-
ной юридической помощи населению со сторо-
ны московских нотариусов. Было отмечено, что 
для этого Правительство Москвы может предо-
ставить в распоряжение МГНП дополнительные 
помещения.

Армен УРИХАНЯН,
фото автора

ЧИСЛО НОТАРИУСОВ В МОСКВЕ РАСТЕТ

В связи с приростом численности населения в Москве в Главном 
управлении Министерства юстиции РФ по Москве был рассмотрен 
вопрос об увеличении количества должностей нотариусов
в Московском городском нотариальном округе. 

С огласно данным Мосгорстата численность населения Москвы по 
состоянию на 1 января 2010 года достигла 10 563 тысяч человек. 
По сравнению с данными 2009 года прирост населения соста-
вил 54 тысячи человек. Исходя из этого в Минюсте решили, что 

число московских нотариусов необходимо увеличить на девять и в столице 
должны работать 704 нотариуса вместо нынешних 695. В настоящее вре-
мя данный вопрос урегулирован Постановлением Правительства Москвы от
12 сентября 2006 года № 683-ПП «Об установлении численности нотариу-
сов в городе Москве».

В Главном управлении Минюста по Москве руководствуются пунктами 2 и 
6 Порядка определения количества должностей нотариусов в нотариальном 

округе, утвержденного приказом Министерства юстиции РФ от 26.11.2008 
№ 275. При этом, согласно документу, вторая и последующие должности в 
нотариальных округах, установленных в границах городов федерального 
значения, определяются исходя из критерия – один нотариус на 15 тысяч 
человек. Причем, в целях расширения доступности нотариальных услуг 
должно проводиться конкурсное замещение должностей нотариусов посте-
пенно, по мере создания необходимых условий для равномерного распре-
деления нотариальных контор по административным округам Москвы и их 
готовности к финансовому самообеспечению.

Правление Московской городской нотариальной палаты поддержало 
позицию Главного управления Министерства юстиции РФ по Москве, и в 
ближайшее время в Правительство Москвы будет направлено совместное 
обращение Главного управления и МГНП с предложением об увеличении 
должностей нотариусов на девять единиц. 

Наряду с увеличением числа нотариусов в городе периодически про-
ходит обычная ротация. В связи с прекращением полномочий нотариусов 
города Москвы, занимающихся частной практикой 31 августа прошел кон-
кусрс на замещение четырех должностей нотариусов. Следующий конкурс, 
состоится 19 октября.
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ЗА ТЕХРА Б ОТУ ПЛАТИТ МО СКВА
В скором времени некоторые льготные категории москвичей получат дополнительное возмещение при совершении 
нотариальных действий.
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Слушатели Высших курсов 
повышения квалификации нотариусов 
рассматривают расписание лекций: 
«Вот интересная тема, читает Медведев. 
Не будем опаздывать». Его лекции 
всегда вызывают стойкий интерес. 
Разобраться в  применении норм 
международного частного права хочется 
всем, но не у всех получается. Кто-то 
опасается, что не знаком с зарубежным 
законодательством, кто-то «не дружит»
с иностранным языком.
Несмотря на то, что Игорь Геннадьевич 
часто бывает в командировках,
он уже второй год находит время 
для ежемесячного участия в работе 
курсов. Поэтому первый вопрос нашего 
корреспондента был именно об этом.

– Получив предложение стать преподавателем 
на курсах повышения квалификации, согласил-
ся сразу. Это интересно, поскольку я постоянно 
преподаю на курсах повышения квалификации 
в Екатеринбурге  и, кроме того, регулярно при-и-
нимаю участие в «нотариальных» мероприятияиях, 
которые проходят на федеральном уровне. ДДля 
меня это возможность подтвердить свой урововень 
и дополнительная практика, потому что отт но-
тариусов постоянно поступают новые воппросы, 
предлагаются новые темы. Таким образом, я и сам 
могу совершенствоваться в тех направленияях, ко-
торые интересны сейчас и будут перспективвны в 
будущем.

Как вы вообще «прибились» к нотариату?

– После получения классического юридиче-
ского образования в Уральской государственной 
юридической академии я поступил в аспиранту-
ру, на кафедру гражданского процесса этого же 
вуза, где моим научным руководителем стал про-
фессор В. Ярков. Впоследствии при его содей-
ствии я уехал во Францию готовить диссертацию 
французского «доктора права». У меня была тема, 
которая была косвенно связана с нотариатом: 
«Письменные доказательства в гражданском про-
цессе России и Франции». Поскольку нотариус 
– это один из основных источников квалифици-
рованных, бесспорных доказательств, я логично 
пришел к нотариальной теме. В ней и остался.

В ходе работы над диссертацией было написа-
но несколько книг, выполнены ряд масштабных 
переводов. По существу с перевода замечатель-
ной книги французских коллег «Профессиональ-
ное нотариальное право»  и началось мое знаком-
ство с нотариатом. Так получилось, что сначала 
я познакомился с иностранным нотариатом, а по-
том уже в сферу моего внимания попал и россий-
ский нотариат. Позднее начались стажировки в 
конторах в России и за рубежом, близкое знаком-
ство с отдельными нотариусами и практическими 
вопросами, связанными с осуществлением нота-
риальной деятельности. По завершении защиты 
диссертации и с учетом накопленного материала 
у нас с рядом коллег: В. Ярковым, Е. Клячиным,
Б. Гонгало, В. Переваловым, М. Сазоновой и дру-
гими, – возникла идея создать Центр нотариаль-
ных исследований, которая была в целом одо-
брена нотариальным сообществом и, надеюсь, 
успешно реализуется с июня 2002 года.

В последнее время вы часто появляетесь пе-В последнее время вы часто появляетесь пы ч
ред нотариальной аудиторией. Чем вас сегодня ред нотариальной аудиторией. Чем вас сегодня ито
удивляют, огорчают, радуют российские нота-т, огорчают, радуют российски
риусы?

– Как и в любом человеческом общении, всегда ак и в любом человеческом общении, в
находишь что-то новое, удивительное. Особен-дишь что-то новое, удивительное. Особ
ность нотариальной аудитории в том, что здесь ть нотариальной аудитории в том, что зде
невозможно ограничиться только теорией и об-возможно ограничиться только теорией и об
щими рекомендациями. У нотариусов, безусловно, ими рекомендациями. У нотариусов, безусловно
есть специфическая особенность – это одновре-есть специфическая особенность – это одновре-
менно и плюс, и минус этой прменно и плюс, и минус этой профессии. Я имею в 

сть к каждвиду требовательность к каждой детали, «въедли-
– в хоровость», причем чаще – в хорошем смысле.

ю аудИдти в нотариальную аудиторию  неподготов-
ленным просто невозможно. Следует знать все, 
даже технические детали вопроса. Лично мне, 
чтобы быть на уровне, потребовалось достаточ-чтобы быть на уровне, потребовалось достаточ-
но много времени на изучение российской нота-много времени на изучение российской нот
риальной практики. Этот процесс продолжается ой практики. Этот процесс продолж
для меня и сегодня. В то же время долгие месяцы годня. В то же время до
пребывания в конторах и общения с нотариусами 
дают мне понимание того, что волнует нотариу-
сов. Моя основная задача как преподавателя – не 
только рассказать то, что я знаю, но и выслушать 
вопросы. К сожалению, иногда правовая наука 
изобретает виртуальные проблемы и виртуальные 
же решения. В какой-то степени это также необ-
ходимо, но не для практиков. По крайней мере, в 
нотариальной аудитории такие вещи не интерес-
ны, и я стараюсь избегать, насколько это возмож-
но, излишнего теоретизирования. При этом, одна-
ко, считаю, что недопустимо скатываться в другую 
крайность, когда любое практическое решение 
превращается в инструкцию, а правоприменитель 
не способен самостоятельно проанализировать и 
понять его правовую логику и смысл.

Так какая же из «международных» проблем 
волнует сегодня нотариусов больше всего?

– Особенно остро волнуют сделки с долями в 
обществах с ограниченной ответственностью с 
иностранным участием. В российской юридиче-
ской и экономической практике начиная с конца 
90-х сложилась ситуация, когда крупные, да и 
не очень компании по самым разным причинам 
выводили и продолжают выводить свои активы 
за рубеж. Кроме того, традиционной сферой, 
где нотариус достаточно часто сталкивается с 

«иностранным элементом», являются междуна-
родные наследственные и семейные дела. По-
вышенная мобильность населения, прозрачные 
раницы делают такие явления неизбежными гр

пожалуй, необратимыми. Сегодня юристы и, и, п
м числе, нотариусы должны учитывать эту в том
ую составляющую гражданского оборота, важну
льку отношения с иностранным элементом поскол
т существенные особенности в процессе их имеют
лирования. В то же время законодатель-урегул
нашей страны в данной области было су-ство н
венным образом реформировано, достаточ-ществе
олно и, в целом, находится уровне лучших но по

овых образцов, к нему больших претензий миром
т. Хотя остаются некоторые вопросы, связан-нетне

ные с более активным участием нашей страны в ны
ряде универсальных международных договоров, 
имеющих прямое отношение и к нотариальной 
практике.

Стало быть, просто нет традиции в приме-
нении международного частного права? 

– Скорее, да, чем нет. Эти традиции форми-
руются только сейчас. Это известная мировой 
практике проблема, которая связана с самой пси-
хологией национального правоприменителя, на-
целенного на применение собственного права, 
что ему проще и удобнее. Поэтому он не всегда 
готов принять и учесть наличие иностранного 
элемента в правоотношении. В то же время иг-
норирование международной составляющей дела 
способно приводить к фактическим ошибкам в 
правоприменительной деятельности и, следова-
тельно, может препятствовать достижению за-
интересованными лицами желаемого правового 
результата. Вот почему другого варианта, чем 
учиться работать с такого рода ситуациями, у 
российских нотариусов просто нет.

На сегодняшний день нотариусы, как, впро-
чем, и другие российские правоприменители, 
не всегда готовы работать с иностранным пра-
вом, иностранными юристами, документами, с 
иностранными языками, наконец. Иногда это 
вызывает страх, страх «неизведанного», из-за 
чего я и отношу такие проблемы к психологи-
ческим. Элементарно нам всем просто не хвата-
ет знаний и навыков в данной области. Но все 
приходит с опытом и при активной позиции, 
нацеленности на самосовершенствование каж-

«ЛЮБАЯ МОНОПОЛИЯ, НЕ ПОДКРЕПЛЕННАЯ СЕРЬЕЗНОЙ 
РА Б О Т О Й  —  Э Т О  КОЛ О С С  Н А  ГЛ И Н Я Н Ы Х  Н О ГА Х » 
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дый нотариус в отдельности и вся профессио-
нальная корпорация в целом вполне могут от-
вечать всем современным вызовам, включая 
международные.

А как же в советские времена? Кто занимался 
подобными делами?

– Эта сфера деятельности всегда была доволь-
но узкой, в какой-то степени – элитарной, уде-
лом немногих. Во времена «железного занавеса» 
в этой области работали несколько выдающихся 
ученых, но их исследования были оторваны от 
жизни, поскольку реальной практики было очень 
немного. Какое-то количество смешанных бра-
ков, наследственных дел, внешнеторговых кон-
трактов, судебных процессов – но это были еди-
ничные случаи. 

Сегодня такие дела из разряда исключительных 
превращаются в довольно ординарное явление 
юридической практики, что, впрочем, не лишает 
их специфики. С учетом многомиллионной ар-
мии соотечественников, проживающих за рубе-
жом или имеющих там разнообразное имущество, 
вступающих в браки с иностранцами, ведущих 
бизнес с иностранными партнерами – иначе и 
быть не может.

Какие проблемы возникают у нотариусов при 
столкновении с делами международного харакк-
тера?

– Наверное, неправильно усреднять, но, наа мой 
взгляд, чаще нотариус – это юрист с инструкуктив-
ным мышлением, которому необходимы чееткий 
ответ – «да» или «нет», строгий алгоритмм дей-
ствий.  В принципе это проблема всей прправо-
применительной практики и не только в Росссии. 
Между тем право и правоприменение нереедко 
существуют в полутонах, где правильность прарак-
тического решения зависит, в конечном счете, оот т
его обоснованности, той нормативной и логиче-
ской базы, которая под него подводится. В этом 
смысле не следует бояться и избегать дискусси-
онных, сложных вопросов, а, напротив, развивать 
в себе аналитические и творческие начала, ко-
торые помогут найти выход в самой запутанной 
проблеме, помочь людям – ведь в этом, как мне 
кажется, конечное социальное предназначение 
нотариата.

Лично у меня собрано немало дискуссионного 
материала, в котором всегда есть противоречия 
и столкновения там, где пересекаются разные 
законодательства и практические подходы. Я 
стараюсь каждый раз давать поэтапную методи-
ку, систему действий, а не готовые ответы, по-
тому что, как это не парадоксально звучит, их 
просто не существует. Гораздо важнее опреде-
литься с подходами, методами работы, чем зау-
чивать некий набор относительно правильных 
решений конкретных практических проблем на 
данный момент времени. Законодательство, су-
дебная практика слишком подвижны сегодня, 
чтобы практик-профессионал мог себе позво-
лить роскошь застывать в определенном време-
ни и месте.

Существует ли обратная связь? Вам зво-
нят слушатели, вступаете ли вы с ними в 
переписку?

– Да, нотариусы постоянно просят указать 
координаты, и я даю рабочие телефоны и адрес 
электронной почты. Могу сказать, что каждый 
день мне несколько раз звонят по профессио-
нальным вопросам и часто именно слушатели 

моих лекций. Кроме того, я достаточно регулярно 
готовлю заключения по запросам нотариусов, но-
тариальных палат, да и других коллег как в Рос-
сии, так и за рубежом.

Это радует?

– Конечно. В то же время и, я надеюсь, практи-же время и, я
ки меня поймут, зачастую наше профессиональ-поймут, зачастую наше профестую 
ное общение по телефону не всегда эффективно. общение по телефону не всегда эффектину 
Нередко ответ лежит на поверхности, и нотариу-ередко ответ лежит на поверхности, и нотариуа по
ссу достаточно просто ознакомиться с доступным зна
законодательством и судебной практикой. В дру-ательством и судебной практикой
гих случаях ответ требует тщательного анализа чаях ответ требует тщательного а
материалов дела, законодательства и судебной иалов дела, законодательства и суде
практики, организации взаимодействия с ино-ики, организации взаимодействия с 
странными коллегами, и здесь наилучший вари-нными коллегами, и здесь наилучший ва
ант – это письменный вопрос, что позволяет но-– это письменный вопрос, что позволяет н
тариус задуматься над проблемой, сформировать риус задуматься над проблемой, сформироват
собственное мнение и только потом уже обра-обственное мнение и только потом уже обра-
щаться за помощью. Мне очень нравится работать щаться за помощью. Мне очень нравится работать 

моя перваяс нотариусами, но моя первая задача – это дать 
мостоятеинструменты для самостоятельного решения за-

  дач любой сложности.  
В чем-то корень проблемы связан с особенно-В чем-то корень проблемы связан с особенно-

стями правового регулирования в данной сфере 
в той мере, в какой большинство международных 
соглашений Российской Федерации с иностран-оглашений Российской Федерации с иностран-
ными государствами, заключавшихся совершенно и государствами, заключавшихся соверше
в другую эпоху и не рассчитанных на массовое эпоху и не рассчитанных на 
применение, предполагает оказание правовой едполагает оказ
помощи через посредничество органов Минюста 
или МИДа. Поэтому зачастую роль нотариуса сво-
дится к подготовке и отправлению соответствую-
щего запроса и затем в многомесячных ожида-
ниях ответа. Такой подход несколько устарел в 
современных условиях, и там, где это возможно 
и желательно, нотариус должен проявлять не-
обходимую инициативу в получении сведений и 
документов из-за рубежа, установлении рабочих 
контактов с иностранными коллегами. 

Вы хотите сказать, что у нотариусов есть 
возможность пополнить практику в этой об-
ласти?

– Не игнорируя официальные возможности 
нотариусов,  хочется видеть нотариат более 
активным, когда устанавливаются контакты с 
коллегами за рубежом, с юридическим сообще-
ством… «Нужно вертеться»  в хорошем смысле 
слова! Стоит понять, что в сфере международного 
общения личные контакты обоюдоинтересны и 
выгодны. Твой коллега за рубежом чаще всего с 
удовольствием окажет помощь, так как получает 
гарантию, что и сам в случае необходимости об-
ратится к тебе за консультацией. Ответы на во-
просы, таким образом, получаешь в короткие сро-
ки, с высокими гарантиями качества информации 

и по разумной цене. Так что нужно не бояться, а 
двигаться вперед.

Положительный имидж нотариата – от чего 
это зависит?

– Ответ прост и известен каждому в нотариаль-
ном сообществе – нужно просто хорошо работать. 
Когда говорят, что российский нотариат отстал от 
мирового сообщества, это не так. Просто мы на-
ходились в другой системе координат, а сейчас 
начинаем пытаться функционировать как все. По-
дарки небес случаются очень редко, и их не станет 
больше только потому, что этого очень хочется. 
Это относится и к нотариальной монополии на 
те или иные сделки и акты. Любая монополия, не 
подкрепленная серьезной работой, не приносящая 
«добавленную стоимость» продукту – это колосс 
на глиняных ногах. Только заинтересованность 
участников гражданского оборота в нотариусе и 
нотариальном акте в силу их «естественных» ка-
честв, таких как эффективность, скорость, юриди-
ческая безопасность, доступность, многосторон-
ность решения, повышенная доказательственная и 
исполнительная сила и т.д. и т.п., способна сфор-
мировать в обществе положительное отношение 
к профессии, где нотариус не просто незаменим, 
а представляет собой центр юридического оборо-
та в наиболее важных сферах. Иначе в любой мо-
мент существующие законодательные привилегии м

преимущества могут быть перераспределены в и п
льзу других юридических профессий и лиц. поль

и с недвижимостью также может прои-…и
и…зойти

а любую сферу можно перераспределить! – Да
ело в эффективности. Почему классический Все дел

нский нотариат за рубежом действительно латинс
дится в центре гражданского оборота? По-наход

му что нотариус работает не для себя, а для томут
торон, для заинтересованных лиц. В нотариаль-стост

ной конторе гражданин действительно находит н
решение своей проблемы. Российский нотариус 
предлагает: «Давайте я поставлю вам печать, и 
вы пойдете дальше представлять свои докумен-
ты там, где хотите. Но прежде, чем я поставлю 
печать, вы должны принести мне документы по
во-о-от такому списку…».

Трудно не заметить, что система должна быть 
иной – удобной для человека. Может быть, по 
российским меркам это и звучит наивно, но но-
тариальная система должна работать в «одно 
окно». Потому что, приходя к нотариусу со своим 
вопросом, я могу и не понимать до конца своей 
цели. Так почему бы нотариусу не помочь мне и 
не наставить на тот путь, по которому я достигну 
положительного результата? А также сопрово-
ждать меня от начала и до конца…

Это действительно вопрос престижа! 

И не только. Ведь если нотариус ведет дело от 
начала до конца, то уровень бесспорности суще-
ственно повышается. Как следствие, такие неотъ-
емлемые качества нотариального акта, как особая 
доказательственная сила, и непосредственная ис-
полнительная сила будут находить дополнитель-
ное обоснование. Давайте примем во внимание и 
огромное количество подделок, которые выдают 
за официальные и неофициальные документы. Так 
что, если нотариус сам будет получать все доку-
менты, необходимые для совершения нотариаль-
ного действия, основная задача – добиться бес-
спорности отношений и актов – будет решена.

Беседовала Светлана РЫБОЧКИНА

Игорь Геннадьевич Медведев – канди-
дат юридических наук, доктор права 
(Франция), доцент кафедры граждан-
ского процесса Уральской государствен-
ной юридической академии, руководи-
тель отдела зарубежного нотариата 
Центра нотариальных исследований 
при Федеральной нотариальной палате, 
руководитель российской группы Ассо-
циации друзей французской правовой 
культуры им. Анри Капитана.
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КОНТРАБАНДИСТ
ПОНЕВОЛЕ
ХРАНИТЕ ЧЕКИ –
СБЕРЕЖЕТЕ НЕРВЫ
И ДЕНЬГИ
Анна ЗАКАТНОВА, «Российская газета»,
специально для «Буквы закона»

Д е л о м 
« ш о п о -
голиков-
к о н т р а -

бандистов» окрести-
ли в прессе одно из 
последних поста-
новлений судей КС, 
выпущенное перед 
двухмесячными лет-
ними каникулами, 
касающееся про-
верки норм Уголов-
ного кодекса (часть 
первая статьи 188) 
и Кодекса об адми-
нистративных нарушениях (часть 4 статьии 4.5, 
часть 1 статьи 16.2, часть 2 статьи 27.11). 

Сюжет во всех пяти случаях до боли знаком 
каждому российскому гражданину, съездивше-
му за границу: без шопинга отдых не получает-
ся, туда едешь с полупустым чемоданом, обратно 
же с собой набирается дикое количество дорогих 
сердцу кулечков и пакетиков.  Разброс по странам 
показывает, кстати, как выросло благосостояние 
простых постсоветских граждан: одна пара везла 
одежду и обувь, купленную в итальянском Рими-
ни – городе стоков и пляжей, другая дама из Китая 
прихватила меховые изделия, третий гражданин 
закупил ювелирки во Вьетнаме, что уж говорить о 
женщине с сыном, тащивших из Канады для своих 
родственников в Пятигорск подарки. Груз, кстати, 
был сопровождаемый, то есть, может, в заявителях 
и следовало увидеть коварных оптовиков, но точ-
но так же можно было предположить, что они про-
сто дорвались до нормальных вещей без заоблач-
ных наценок. Правда, никто из них декларацию не 
заполнил: граждан остановили, когда они прохо-
дили «зеленый коридор», досмотрели, вещички с 
ценниками пересчитали (причем после пересчета 
багаж одной из заявительниц подорожал на 80%). 
Заявители в КС везли, после пересчета по таможен-КС везли, после пересчета после
ному каталогу, на сумму больше 250 тысяч рублей каталогу, на сумму больше 250 тысяч ру бо
– и их привлекали как контрабандистов, правда, и их привлекали как контрабандистов, правдко
заканчивалось все административной, а не уголов-заканчивалось все административной, а не уголов-нис
ной ответственностью.тственностью.

Решение у КС получилось как булка с изюмом: ние у КС получилось как булка с и
голоден – ешь, скучаешь – можно поковыряться. н – ешь, скучаешь – можно поковыр
Потому что внутри текста постановления, поми-му что внутри текста постановления, п
мо главной темы, есть по крайней мере две жестко лавной темы, есть по крайней мере две же
прописанные правовые позиции. КС фактически писанные правовые позиции. КС фактичес
запретил пересчитывать стоимость купленных ве-претил пересчитывать стоимость купленных в
щей по таможенным каталогам, по крайней мере, щей по таможенным каталогам, по крайней мере
до внесения поправок в законодательство: если у до внесения поправок в законодательство: если у 

ой, доказыввас есть чек с ценой, доказывающий распродаж-
пки, вам ную стоимость покупки, вам не вправе предъяв-

лять претензии на большую сумму. Таким образом, 
рыночная стоимость товара теперь важнее его 
таможенной стоимости, а шопоголики могут по-
прежнему развлекаться на распродажах в рамках 
измененного законодательства. Напомним, что с 
апреля этого года контрабандистом можно стать, 
только если повезешь на себе товара на сумму свы-
ше 1 500 000 рублей. А после вступления в силу с 
1 июля Таможенных правил для России, Белорус-
сии и Казахстана личных незадекларированных 
вещей можно рискнуть ввезти беспошлинно на 
полторы тысячи евро, причем не более 50 кг.

Одновременно внутри постановления судьи 
КС подробно разбираются с процессуальными 
нюансами возбуждения административных дел. 
А то ведь привыкли, что если уголовное дело не 
получилось, то после решения об отказе в воз-
буждении  вполне можно начать исследование 
признаков административного правонарушения, 
которых до того в глаза не видели. «Ставя исчис-
ление сроков давности в зависимость от право-
применительных действий и от решений, прини-
маемых в рамках расследования по уголовному 
делу (которое может приостанавливаться, сроки 
которого могут продлеваться, причем неодно-
кратно), данная норма нарушает не только уста-
новленный общий порядок исчисления сроков 
давности привлечения к административной от-д
ветственности, но и увеличивает их фактически ве

неопределенное время»,  и в своем решении на н
ьи КС требуют строго соблюдать «календарное судьи

сление». До внесения изменений в законо-исчис
ьство именно эта позиция КС должна регу-датель
ать сроки давности по административным лирова
, а то ведь дела заявителей в КС, ставших делам,
абандистами поневоле, вместо одного года контра

ись по два-три. длили

ДЫШИТЕ ГЛУБЖЕ – ВЫ ВЗВОЛНОВАНЫ 
«Буква закона» продолжает публиковать ответы 
кандидата психологических наук Марины 
МДИВАНИ на вопросы наших читателей.

Бывают конфликтные 
и неприятные клиенты, 
после которых никак не-
возможно успокоиться. 
Если с утра такой кли-
ент попадется, все – на-
строение на весь день 
испорчено! Может быть, 
существуют какие-то 
специальные психологи-
ческие приемы, чтобы 

справляться с собой в таких ситуациях?
Конечно, есть психологические приемы, которые 

позволяют справиться с острым стрессом, но, как 
правило, организм с этим справляется самостоя-
тельно без специальных приемов. Я сознательно 
употребляют слово «организм», потому что состоя-
ние стресса, а именно о нем здесь идет речь, явля-
ется состоянием не чисто психологическим, а пси-
хофизиологическим. Представьте, что вы внезапно 
обожгли руку, разливая чай. Какова будет реакция 
вашего организма на острую боль? Сначала резкое 
повышение пульса и кровяного давления, потом по-
краснение обожженного места (кровь устремилась к 
месту «аварии» – заработали защитные механизмы), 
давление падает, пульс приходит в норму, и боль из 
резкой становится терпимой и поверхностной. 

Похожие процессы происходят, когда «ожог» вы-
зван не кипятком, а словами или поступками окру-
жающих. В центре мозга, ответственном за эмоции,

возникает очаг возбуждения. И вот здесь начина-возникает очаг возбуждения. И вот здесь начина-
ется  действие закона, открытого нейрофизиоло-я  действие закона, открытого нейрофизиол
гами еще в прошлом веке, закона иррадиации. Это ще в прошлом веке, закона иррадиац
явление очень похоже на волны, которые возни-похоже на волны, к
кают на глади воды: когда мы бросаем в пруд ка-
мень, круги по поверхности расходятся в стороны 
и постепенно затухают. Так же и в нервной ткани, 
возбужденная точка обязательно повлияет на со-
седние участки мозга: возбуждение «разойдется» в 
стороны и постепенно исчезнет. 

Когда нас обижают или оскорбляют, мы пере-
живаем состояние острого стресса, очень похожее 
на ожог кипятком, у нас поднимается давление, 
увеличивается пульс, кровь приливает к лицу. Это 
вегетативная реакция организма, которая очень 
хорошо снимается глубоким дыханием. Я не буду 
подробно объяснять, каков нейрофизиологический 
механизм этого процесса, но поверьте, это работа-
ет. Просто глубоко вздохните и потом до конца вы-
дохните, и так несколько раз. Вы сразу почувствуе-
те, как вегетатика приходит в норму. 

Подавленное состояние, снижение настроения, 
которые наступают после острого стресса – яв-
ление закономерное, это те самые волны на воде 
после того, как в нее бросили булыжник. Вполне 
естественно, что после того, как вас оскорбили 
или обидели, у вас портится настроение. Но, как 
вы помните, волны затухают, и возбуждение в 
нервной ткани мозга тоже исчезает вместе с не-
гативными эмоциями. Это естественная защитная 
реакция – постоянное возбуждение разрушитель-
но действует не только на нервную систему, но и 
на весь организм в целом. 

Как видно из вопроса, вас беспокоит не само 
подавленное состояние, а его длительность. И это 

правильное беспокойство: если после встречи 
с неприятным клиентом настроение портится 
на целый день – это ненормальная ситуация, и, 
скорее всего, вызвана она профессиональным 
выгоранием. Понаблюдайте за своими эмоцио-
нальными реакциями. Если вы заметите, что рас-
страиваетесь «по пустякам», что вас раздражает 
то, что раньше не раздражало, что вы экономите 
эмоции, стараетесь не попадать в ситуации, кото-
рые требуют эмоционального отклика, избегаете 
смотреть «серьезные» фильмы и читать «труд-
ные» книжки, нужно насторожиться. Возможно, 
что это только первые симптомы, и для того, что-
бы они пропали, достаточно просто хорошо от-
дохнуть. Но если отдых не помогает, то ситуация 
требует вашего внимания. 

Поскольку причиной профессионального выго-
рания является ваша работа, то с ней и придется 
разбираться. Если источником стресса являются 
ваши сотрудники, то проблему можно решить пу-
тем правильного подбора кадров.  Если же источ-
ник стресса – ваши клиенты, то нужно проанализи-
ровать ситуации, вызывающие стресс, и выстроить 
систему защиты. Про профессиональный стресс 
очень много написано, так что получить необхо-
димую информацию не составит труда. Если вы-
строить психологическую защиту не получится 
самостоятельно, можно принять участие в специ-
ализированном тренинге или обратиться за инди-
видуальной помощью к психологу. 

К сожалению, простого и быстрого способа из-
бавиться от профессионального выгорания не су-
ществует, но это вполне возможно, главное – быть 
внимательным к своим эмоциональным реакциям 
и не запускать процесс. 

КОНСУЛЬТАЦИЯ ПСИХОЛОГА

В ВЫСШИХ
СУДАХ



БУКВА ЗАКОНА / № 6 / СЕНТЯБРЬ / 2010 ГОДА                                                                                    7

Новый закон о нотариате, а точнее, его проект у всех на устах. 
Два московских нотариуса М.Г. Брагина и В.Д. Потемкина вошли 
в состав рабочей группы по подготовке законопроекта
о нотариате. Корреспондент «БЗ» Светлана Рыбочкина 
попросила рассказать об этой работе нотариуса города Москвы 
Валентину Дмитриевну Потемкину.

НЕ БУДЕМ ТОРОПИТЬ СОБЫТИЯ
Написание данного законопроекта было начато по инициативе Министер-
ства юстиции РФ в октябре 2009 года. Обновленный Закон о нотариате, 
безусловно, нужен, и это очевидно. Жизнь давно требует от нас решения 
ряда проблем, а это, в свою очередь, вызывает необходимость изменений 
в законодательстве. Справедливости ради надо напомнить, что такая ра-
бота началась давно. Неоднократно возникали инициативы по написанию 
проектов. Если не ошибаюсь, их пять или шесть. Я считаю, изменения дей-
ствительно нужны. Основы устарели. Министерство юстиции ставит зада-
чу реформировать институт нотариата. По-моему мнению, в этом процессе 
очень важно найти золотую середину: провести преобразования, рефор-р
мирование, если хотите, взвешенно, не теряя того положительнельного, что о 
уже наработано. И, наверное, важнее всего каждый шаг, каг, каждое измене--
ние выносить на обсуждение именно членов нотариалиального сообщества. 
Ведь именно им придется сталкиваться с новыми пи положениями закона вв 
повседневной практике и проводить их в жизнь. В. В состав рабабочей группы 
вошли представители Министерства юстиции, уученые в области граждан-ласти граждан-
ского законодательства и практики. Работа груруппы ведется демократично,ся демократично, 
в ее процессе мы обсуждаем различные точкки зрения и варианты, немаловарианты, немало 
спорим. Ведь нам предстоит выразить надежежды и мнение семи тысяч кол-ие семи тысяч кол-
лег. Это непростой труд и большая ответстввенность.

ФИНАНСИРОВАНИЕ, ДОПУСКК И КОНТНТРОЛЬ
На сегодняшний день остаются открытымми наиболее острые положения олее острые положе
проекта, относящиеся к его общей части: коонтроль нотариальной деятель-ь нотариальной деятел
ности, допуск к профессии и финансированиие. Нужно заметить, что о кон-ужно заметить, что о кон
троле говорится давно – буквально с момента ппринятия Основ, когда пробел инятия Основ, когда пробел
в этой части стал очевиден. Всем необходимо оотнестись к этой проблеме с тнестись к этой проблеме с
пониманием. Контроль за деятельностью нотариусуса – это, пожалуй, один из 
ключевых вопросов проекта Закона о нотариате, причричем его решению долж-
но сопутствовать сохранение гарантий независимости ни нотариуса.

НЕ ОТСТАВАТЬ И НЕ ОБГОНЯТЬ
15–17 лет существования нотариальных палат в России – это не так уж и 
мало. В экономической и общественной жизни произошли перемены. Нота-
риальное сообщество, как зеркальное отображение происходящего вокруг, 
должно идти в ногу со временем. Можно пойти путем перемен, внося по-
правки в действующий закон, где немало положений, проверенных жизнью 
и правовой практикой. И, на мой взгляд, это было бы наиболее взвешенное, 
вдумчивое и спокойное направление в законотворческой работе. Подобную 
точку зрения коллег доводится слышать все чаще. А можно реформировать 
нотариат, переписав закон заново. Это очень непросто и рискованно. В кон-
це концов, мы все хотим перемен к лучшему.

С КОЛЛЕГАМИ НУЖНО СОВЕТОВАТЬСЯ
Почему я решила вступить в дискуссию? Пока не поставлена точка в за-
конопроекте и министром не принято решение о его дальнейшей судьбе, 
мне вообще не хотелось комментировать его положения. Но жизнь распо-
рядилась иначе – весь рабочий материал стал доступен общественности и 
нотариусам. Сразу же поднялся шквал противоречивых оценок со стороны 
коллег, а многих он просто испугал. Поэтому я пришла к мнению, быть мо-
жет, и преждевременно, что с людьми нужно разговаривать, надо выслу-
шивать их точку зрения и оценку того, что они прочли.

Я согласилась встречаться со слушателями на Высших курсах повыше-
ния квалификации в РААН, поскольку могу достоверно, не опираясь на 
слухи, дать ответы на интересующие коллег вопросы. Пользуясь возмож-
ностью, обращаюсь к нотариусам России: очень хотелось бы, уважаемые 
коллеги, чтобы вы подключились к работе над особенной частью закона. 
В ней предлагается прописать много нового для нотариальной практи-
ки. Ваш практический опыт и конкретные предложения должны помочь в 
этой работе.

У НИХ И У НАС
одготовке проекта закона мы учитываем опыт наших зарубежных При подгото

том нельзя сказать, что российское законодательство суще-коллег. При этом 
ся с международной практикой. Ведь изначально Осно-ственно расходится с

бразу международной практики и законодательства, вы писались по прообра
ском нотариате: Германии, Франции, Италии. Об-их в латинсксуществующих

ллегами, не раз приходилось слышать высокую щаясь с зарубежными коллщаясь с зарубе
ского нотариата. Однако, принимая положи-оценку достижений российсстиже

следует соблюдать меру, учитывать россий-тельный опыт других стран, сопыт дру
Ведь за рубежом правовая культура обще-ские условия и возможности. Вловия и воз
мере его развития. Мы же в этой области ства складывалась веками, по ладывалась 

еще в начале пути...начале пути...

МИКУ КАЖДОГО РЕГИОНАВПИСАТЬСЯ В ЭКОНОМИСАТЬСЯ В Э
 закон, который устроил бы всех. Мы должны Очень трудно написать такой Очень трудно написать

аждого региона. Очень непросто прописать за-учесть нужды и особенности кажчесть нужды и особеннос
применялся для нотариуса малого, отдаленного кон так, чтобы он одинаково пкон так, чтобы он одинаков

олии. Не стоит забывать и о том, что по Консти-региона и большой метрополрегиона и большой метропо
совместное ведение федерации и субъекта. На мой туции РФ нотариат – это со

 этой части пока хромает. Представляется, что надо взгляд, законопроект в э
места, в ведение субъектов, те вопросы, которые требуют смелее отдавать на мес

условий. Мы, москвичи, как раз и предлагаем в части о финан-учета местных усло
ии учесть разницу в доходах населения и затратах нотариусов, чтобы сировании уче

нотариальные действия были доступны каждому гражданину, и чтобы нота-нотари
риус каждого региона мог обеспечить деятельность на своей территории. По-
этому вопросы финансирования, считаем, нужно частично отдать субъектам. 
Только на местах виднее, что и сколько должно стоить, чтобы вписаться в эко-
номику каждого региона.

РЕШАЮЩЕЕ СЛОВО ЕЩЕ НЕ СКАЗАНО
В настоящее время решается дальнейшая судьба законопроекта: или этот 
законопроект станет очередным по счету, или его обсуждение перейдет в 
официальную стадию. Давайте подождем...

«ПОЧЕМУ Я РЕШИЛА
ВКЛЮЧИТЬСЯ В ДИСКУССИЮ…» 

СЕМИНАР
НА ТЕПЛОХОДЕ

Ф ормированием позитивного образа но-
тариата озаботились участники научно-
практического семинара на тему «Про-
фессиональное самосознание нотариуса 

в современной социальной среде. Профессиональные 
и этические стандарты деятельности нотариусов». 
На борту теплохода «Президент» собрались свыше 
130 представителей 40 нотариальных палат, в том чис-
ле около 20 нотариусов из Москвы и Московской обла-
сти. В работе семинара приняли участие президенты 
19 региональных нотариальных палат, а также прези-
дент ФНП Мария Сазонова, которая в своем выступле-
нии отметила, что нотариусам придется не только ра-

ботать по-новому, не останавливаясь на достигнутом,
но и решительно искоренять свои недостатки. 

Доклады, прозвучавшие на семинаре, освещали 
специфику правовой и организационной работы но-
тариальных палат с обращениями и жалобами, работы 
комиссий по этике, профессиональной чести и имид-
жу, навыки владения деловым стилем письма и устного 
профессионального общения. С участниками семина-
ра работали специалисты АНО «Научно-методический 
центр медиации и права». Во время стоянок были 
предусмотрены интересные экскурсии по Казани, 
Чебоксарам и Серафимо-Дивеевскому монастырю. 
А прямо на борту проходили концерты и дискотеки. 
По окончании семинара гости искренне поблагодари-
ли организаторов семинара: НП Самарской области и 
особенно ее президента Галину Николаеву за отлич-
ную организацию работы и отдыха. 

Константин КАТАНЯН
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П А М Я Т И  Н О Т А Р И У С О В
8 августа в Московской областной нотариальной палате прошел 
День памяти нотариусов, пострадавших
от преступлений и беззакония.
Не удивительно, что мероприятие было намечено на этот месяц. 
Такой уж несчастливый месяц для России – август. И профессия 
нотариуса не такая уж безопасная, как может показаться
на первый взгляд. 

3 июля 2008 года от пуль киллеров погибли президент Московской об-
ластной нотариальной палаты Владимир Борисович Челышев и исполни-
тельный директор палаты Олег Владимирович Петринский.

Четырьмя месяцами позже на пороге своего офиса была убита нотариус
города Твери Лариса Юрьевна Вишнякова.

11 июля 2001 года возле своей нотариальной конторы была расстреляна
московский нотариус Галина Ивановна Перепелкина.

В последний день зимы того же, 2001 года убит президент Федеральной
нотариальной палаты Анатолий Иванович Тихенко.

Этот скорбный список можно продолжать. Наверняка найдутся нотариу-
сы, пострадавшие при исполнении служебного долга, о которых мы не зна-
ем. Их всех объединяет одно – они до конца остались верны своей присяге.
Там есть такие слова: «Торжественно присягаю, что обязанности нотариусаариуса
буду исполнять в соответствии с Законом и Совестью, хранить проть профессио--
нальную тайну, в своем поведении руководствоваться принринципами гуман--
ности и уважения к человеку». 

Верность долгу – вообще редкое по нынешним цинииничным временам каче--
ство. Но они жили в соответствии со словами, произнизнесенными ими при всту-и ими при всту-
плении в должность. В том числе с последней стрстрокой: «в сввоем поведении

руководствоваться принципами гуманности и уважения к человеку». А люди
Чем руководствовались в своем поведении те, кто нажимал на спусковой крю-
чок, в прямом и переносном смысле? Тот, кто не слышал или не услышал сло-
ва присяги? Уж никак не принципами гуманности и уважения к нотариусу. 

Убийц Челышева и Петринского нашли, и они ответят перед Законом. Уби
тим ли мы, общество, где жестокость и насилие стали нормой, передНо ответим ли

ю? Ответим ли за то, что люди самой мирной профессии гибнутсвоей совестью? От
Не знаю. Уверен лишь в том, что нам есть в чем каяться.от пуль и ножей? Не з

Олег КОЛДАЕВ, фото автора

В ДОБРЫЙ
ПУТЬ!
1 сентября 2010 года в клубе ДК 
«Метростроя» состоялось очередное 
открытие учебного года в Российской 
академии адвокатуры и нотариата.

Вработе президиума торжественного за-
седания приняли участие президент 
Гильдии российских адвокатов, ректор 
РААН Г.Б. Мирзоев, президент Феде-

ральной нотариальной палаты М.И. Сазонова, со-
ветник президента Федеральной нотариальной 
палаты  С.Г. Лущиков, президент московской но-
тариальной палаты, заведующий кафедрой нота-
риата РААН В.В. Ралько, президент Нотариальной 
палаты Московской области С.В. Смирнов, вице-
президент Адвокатской палаты г. Москвы, пред-
седатель правления Московской городской кол-
легии адвокатов А.В. Жилина и другие.

Все члены президиума тепло поздравили сту-
дентов с началом учебного года, пожелав им «зе-
леной улицы» в учебном процессе, упорства в 
достижении поставленных целей. «От того, как 
вы будете учиться, – подчеркнул ректор РААН 
Г.Б. Мирзоев, – зависит жизнь людей, ваших буду-
щих доверителей. Надеюсь, что вы не ошиблись в 
выборе профессии, нацеленной на служение лю-
дям и Отечеству!». 

Г.Б. Мирзоев рассказал молодым людям, 
только что получившим студенческие биле-
ты, об уникальности вуза, в котором они бу-
дут учиться. В рамках реформы юридического 
образования, инициированного Президентом 
Д.А. Медведевым, в списке 17 утвержденных

профильных юридических вузов РААН значится 
на 9-м месте.

Два года назад в Российской академии адво-
катуры появилась новая кафедра – «нотариат», 
которую возглавил президент Московской но-
тариальной палаты В.В. Ралько. Академия стала 
именоваться Российской академией адвокатуры и 
нотариата. Уникальность РААН – в возможности 
в рамках учебного процесса получить сразу два 
диплома, причем второй – диплом переводчика в 
сфере юриспруденции, адвокатуры и нотариата. 
Центр по подготовке переводчиков возглавляет в 
РААН Л.Я. Остапенко. 

По итогам прошлого учебного года были на-
званы и награждены  почетными грамотами 
лучшие студенты. Оглашены списки стипен-
диатов Правительства Москвы, Федеральной 
палаты адвокатов. Почетными грамотами были 
награждены активисты студенческого клуба 
бардовской песни и спортсмены, отличившиеся 
в спортивных состязаниях со студентами дру-
гих вузов.

Светлана РЫБОЧКИНА
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ТУРНИР ПАМЯТИ В.С. РЕПИНА
16-17 октября 2010 года пройдет очередной волейбольный турнир нотариусов России (мужчина и женщины), посвященный памяти первого президента Московской го-

родской нотариальной палаты В.С. Репина. Соответствующее решение было принято на заседании Правления МГНП, которое утвердило Положение о турнире. Оно будет 
опубликовано на сайте МГНП (http://mgnp.info/).

Напомним, впервые турнир состоялся 24 октября 2009 года в Москве, на арене Дворца спорта «Динамо». Тогда в состязаниях приняли участие более 200 спортсменов 
из различных регионов России.


